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Las señora Margarita Rico 

Valdez, residente en la co-

munidad de la Cantera, vía 

Montijo, Distrito de Santia-

go, nos cuenta que a sus 52 

años de edad, los esfuerzos 

y sacrificios para contar con 

un buen suministro de agua 

potable no terminan.  A 

esto se le suma su preocu-

pación por  la quema y acu-

mulación de desperdicios  

en quebradas y otros sitios 

de su comunidad,  por la 

inconciencia de algunos 

moradores que hacen que 

ella y su madre de 92 años,  

que padece de asma,  es-

tén exponiendo su salud. 

pudieron, “a punta de pul-

món introducir las tuberí-

as”;  indicó. 

Un Problema de nunca Un Problema de nunca Un Problema de nunca Un Problema de nunca 

acabaracabaracabaracabar    

Y a pesar de que lo-

graron tener acceso al 

agua potable, hoy el pro-

blema sigue siendo el mis-

mo para ella y el resto de 

la comunidad.  Con fre-

cuencia se quedan sin el 

vital líquido, y  la situación 

empeora los fines de se-

mana y meses de verano. 

“Es un problema de  nunca 

acabar.  Las tareas en el 

hogar se dificultan y tener 

que utilizar  agua reposa-

da en tanques no es nada 

A Punta de PulmónA Punta de PulmónA Punta de PulmónA Punta de Pulmón    

La Sra. Rico decidió ad-

quirir un terreno en la Can-

tera hace 17 años, área 

que hoy se conoce como 

Villa Esperanza;  pero siem-

pre ha enfrentando los mis-

mos problemas para contar 

con agua potable.  Cansada 

ya de esto, ella -junto a 

otros moradores-,  decidie-

ron hacer actividades para 

obtener fondos y a la vez 

pedir apoyo a las autorida-

des, con el deseo de contar 

con este servicio las 24 

horas del día.  Fue entonces 

que junto con el dinero re-

caudado y el esfuerzo físico 

de las personas afectadas, 

bueno”, señaló. 

“Autoridades que re-

suelvan el problema de 

agua y la basura; y que 

apliquen mano fuerte a 

quienes se hace de la vista 

gorda y no quieren pagar”, 

es lo que espera ver algún 

día la Sra. Margarita. 

Sra. Margarita Rico Valdez 

 
  

  

Opinión 

tran una solución, pertenece  a la empre-

sa Halffel Electrical  Inc, según lo esta-

blecido en el contrato Nº 021-2009, por 

el cual el municipio paga a esta empresa 

la suma de  B/. 40,500.00  por mes. 

Descontento 
Mientras las autoridades buscan 

una solución, el descontento continúa 

por parte de los afectados. 

“He tenido que pagar a otros para 

que me boten la basura, porque aunque 

pago por el servicio, no pasan a recoger 

la basura” (moradora de Santa Inés). 
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Por: Rolando  Delgado 

 

    Durante años sectores como la Can-

tera, Santa Inés, Altos de Santa Inés, 

Villa Belén, Altos de San Francisco, y 

otras barriadas ubicadas al sur de la 

ciudad de Santiago, han tenido que 

lidiar con problemas por falta de agua, 

tomando medidas de fuerza como 

cierres de calles, sin ver los resultados 

esperados.  Para estos y otros morado-

res del distrito, residentes en Forestal, 

La Foresta A y B, Altos de vista Her-

mosa y Marisol, el servicio que reci-

ben es “malo”. 

 

“El servicio es pésimo, siempre se 

va el agua, los fines de semana es 

peor”. 

        Moradora de Cruz de los Reyes 
 
 
La otra cara de la moneda 

Las autoridades del IDAAN reco-

nocen que el problema es muy com-

plejo; y que en muchas áreas la situa-

ción es más critica debido al relieve 

que presentan estas zonas. Manifesta-

ron además que se han realizado algu-

nos cambios, entre  los cuales destacan 

el reemplazo de una bomba por otra de 

mayor capacidad, que puede producir 

cerca de 7,000 galones de agua por 

minuto, lo cual, según indican, ha me-

jorado en un  80% el suministro. 

¿Y las causas del problema? 
La incógnita sigue siendo la misma: ¿a 

que se debe el  problema del agua en 

santiago?...  Al parecer nadie encuen-

tra una respuesta satisfactoria a esta 

interrogante.  

Se señala que se necesita un reor-

denamiento y ampliación de las red de 

distribución, y la modernización de la 

potabilizadora.  Se dice que la ausen-

cia de un proyecto de regulación del 

consumo a través de medidores, y el 

creciente despilfarro del vital liquido, 

también tienen su parte. 

Según la institución (IDAAN) el 

asunto se ha resuelto en un 80%, pero 
la realidad de las barriadas del sur de 

la ciudad no lo hace ver así. Los resi-

dentes de estas áreas tienen sus pro-

pias teorías y vale la pena considerar-

las y analizarlas de frente a las posi-

ciones de las autoridades. 

En el siguiente número de El Nue-

vo 9 profundizaremos esta preocupan-

te realidad. 

 

Nuevo 9: ¿ Considera usted que las nuevas 
autoridades resolverán el problema de la ba-
sura? 

“Todo problema tiene una solución, pero a 
veces no hay la intención”  

moradora de La Foresta B.  

 “Ellos hablan de soluciones y las dicen, 
solo falta que las hagan”  

moradora de Altos de Vista Hermosas. 

“ En campaña las propuestas fueron bue-
nas , si las cumplen el problema se resol-
verá”                            moradora de la Foresta B. 

Por: Redacción / Felicidad  Rodríguez 

 

Es preponderante que Consejo Muni-

cipal del distrito de Santiago tome una 

decisión con respecto al tema de la ba-

sura.  En su momento, el H.R. Moley 

Ibarra propuso al Consejo extender el 

plazo para recibir propuestas por parte 

de las empresas interesadas en brindar 

el servicio de recolección de la basura. 

Hasta hace poco se conoció que 4 

empresas presentaron propuestas, si 

embargo el Municipio no ha definido 

aún la ruta a tomar.  Lo último que salió 

a relucir es que para el 15 de enero de 

2010, Santiago deberá contar con una 

empresa que cumpla con esta labor. 

    “¿Existirá una empresa capaz de re-

coger la basura en Santiago?”, fue la 

interrogante hecha por el abogado del 

Consejo Municipal, Evidel Vigil, a los 

Concejales durante una de sus sesiones. 

Para el abogado la recolección de la 

basura es lo más sencillo, pero la em-

presa que se encargue de esto deberá  

brindar un servicio completo, capaz de 

trabajar hasta altas horas de la noche, 

que cuente con diferentes sistemas de  

cobro y que realice una campaña de 

docencia ciudadana. “Las personas de-

ben comprender que se paga por salud y  

no simplemente por el servicio”,  indi-

có.  

Falta de conciencia y un  
equipo obsoleto 

Enos Machuca, Tesorero Municipal, 

señala que los problemas que se vienen 

dando con la basura son también un 

asunto de cultura, y que la falta de res-

ponsabilidad por parte de los ciudada-

nos en el pago por el servicio de reco-

lección de la basura es algo que tiene 

que cambiar, aunque admite que en es-

tos momentos el servicio que presta el 

municipio no es el mejor. “El equipo 

que se esta utilizando está obsoleto y 

tiene que mejorarse”, señaló. 

     El equipo que actualmente utiliza el 

Municipio para brindar el servicio de 

recolección de basura, mientras encuen- 
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21 de noviembre de 2009 Santiago, Veraguas  

El desarrollo urbano que se ha dado en el distrito de Santiago en lo últimos 

años ha contribuido a que el problema de la recolección de basura se intensifi-

que. Mientras las autoridades buscan una solución a esta situación, los afecta-

dos siguen padeciendo de este mal que no solo afecta áreas comerciales y re-

sidenciales,  sino también la salud de las personas.  Pág. 3 
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Editorial  
¿Dónde están las  
Soluciones? 

El entusiasmo propio de la 

juventud no es sinónimo de indife-

rencia, y contrario a lo que mu-

chos suponen, la mayoría de las y 

los jóvenes panameños  somos 

concientes de los problemas que 

enfrenta nuestra sociedad. 

     Nuestro distrito crece y con él 

los problemas. La basura parece 

apoderarse de las calles de San-

tiago, afectando no solo la estéti-

ca, sino también la salud de las 

personas. El agua por su parte, 

sigue siendo el dolor de cabeza de 

cientos de santiagueños que por 

años han soportado la falta de un 

buen servicio de agua potable. Y 

ambas problemáticas no dejan de  

ser protagonistas de los discursos 

políticos de gobernantes que pa-

san sin dejar soluciones claras.  

      El municipio de Santiago cuen-

ta con nuevas autoridades y para 

éstas el tema del aseo representa 

el mayor reto. En más de una oca-

sión han dejado en claro su dispo-

sición y compromiso para lograr 

mejoras y solucionar el problema. 

Para quienes nos sentimos pre-

ocupados por la situación que 

enfrenta el Distrito con los proble-

mas de recolección y tratamiento 

de los desechos, sería una verda-

dera satisfacción el verlos actuan-

do y resolviendo esta problemáti-

ca, pasando de las promesas a 

los hechos. 

¡Visite el Museo! 

Desde el año 2004 abrió 

sus puertas el Museo Re-

gional de Veraguas. Uno de 

los lugares menos frecuen-

tados en todo el distrito, a 

pesar de su gran valor his-

tórico y cultural.  

El Museo alberga en su 

interior muestras de artesa-

nías primitivas tales como: 

vasijas de barro de estilo 

mono y poli cromáticos; y 

hasta una representación 

grafica de un entierro. 

En él también se pueden 

observar imágenes en las 

paredes, que en forma pic-

tórica, reflejan lo que algu-

na vez fue la mega fauna 

veragüense, acompañados 

de una exhibición de ciertos 

restos de huesos. 

El Museo Regional de 

Veraguas esta ubicado a un 

costado del Municipio de 

Santiago y se puede visitar 

de martes a domingo, en 

horario: 9:30 a.m. a 5:30 

p.m.  

Por: David Ávila Rojas  

Museo Regional de Veraguas 

 

 
Santiagueños quieren respuestas 

4 

Testimonios.  Testimonios.  Testimonios.  Testimonios.  Los 

esfuerzos y sacrifi-

cios  para contar 

con agua potable no 

terminan.  Pág. 2 

Desabastecimiento 

de agua en Santia-

go,  un problema 

complejo (Parte I).  

Pág. 3 

El problema de la basura 
en el distrito de Santiago, 
representa uno de los dile-
mas más preocupantes, ya 
que a pesar de los intentos 
para mejorar el sistema, 
no se ha podido lograr una 
solución definitiva. 

La falta de concienciación 
por parte de los usuarios y 
la carencia de una empre-
sa con la capacidad de 
brindar los servicios de 
manera constante, han 
sido algunos de los facto-
res que han influido para 
que el sistema colapse. 

Basura tirada en las calles, 
malos olores, insalubridad 
por doquier, y acumulación 
de desperdicios es lo que 
abunda en algunos secto-
res del distrito.  

Las autoridades municipa-
les aducen que la basura 
es un problema de cultura, 
y que se debe educar a la 
sociedad para que tome 
conciencia de que este es 
un problema de todos. 

Si bien es cierto, el tema 
del aseo es de interés y 
responsabilidad social y 
sobre todo de salubridad, 
si no se toman medidas 
contingentes con la mayor 
prontitud, la situación po-
dría generar serias conse-
cuencias, afectando a las 
personas, principalmente a 
los niños, quienes son más  

propensos a las enferme-
dades que ocasiona la acu-
mulación de desechos. 

Es necesario que nuestros 
gobernantes presenten a 
consideración de la socie-
dad una solución viable y 
determinante, siendo cons-
cientes que son los princi-
pales responsables de en-
frentar este problema y de 
tomar acción inmediata.  
No hay duda que la volun-
tad política que tengan 
jugará un papel muy im-
portante. 

Por supuesto que es nece-
sario crear un hábito de 
responsabilidad ciudadana, 
respecto a la disposición 
de la basura, para así evi-
tar la acumulación y la 
insalubridad que empañan 
las calles en las áreas resi-
denciales y comerciales de 
Santiago.  Las autoridades 
de este distrito, no deben 
a g o t a r  e s f u e r z o s 
en  buscar una solución  y 
aplicar medidas enérgicas 
cuando así sea necesario, 
todo en pos del beneficio y 
satisfacción de la comuni-
dad santiagueña, que re-
clama y ansía que de una 
vez por todas se tome una 
decisión y se plantee una 
solución 

Por: Felicidad Rodríguez 
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